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▣ Для начала нужно чётко разграничить 
частицу не и приставку не-. Частица всегда 
пишется раздельно, приставка же 
выделяется соответствующим знаком при 
морфемном разборе слова и является его 
структурной частью. На основе этого 
строится общее правило: не с разными 
частями речи пишется слитно, если данное 
слово без не просто не употребляется 
(ненавидеть, ненастье, непобедимый, 
нежданный и т. п.). Обнаружить такие слова 
в тексте отнюдь не сложно, поэтому с ними 
трудностей обычно не возникает.



Не пишется раздельно:
1.Если есть противопоставление с союзом а (не 
горячо, а холодно; не друг, а враг; не свежий, а 
чёрствый).
2.Со словами отнюдь, вовсе, далеко (отнюдь не 
осторожность; вовсе не холодный; далеко не 
просто).
3. При двойном отрицании (ни для кого не 
ново; никому не интересная новость).
4. При отрицании двух признаков подряд (не 
высок и не низок).



Не пишется слитно:

1.Если можно подобрать синоним без не- (недруг - 
враг, недалёкий - близкий, немного - мало).
2. Если употреблен союз но в сочетаниях 
наподобие «неглубокая, но быстрая». Союз но 
является противительным, однако в отличие от 
союза а он может означать не противопоставление, 
а сопоставление не взаимоисключающих 
признаков.



Причастие
Слитно не- с причастием пишется в таких случаях:
1.Если нет зависимого слова (непросохшая трава; 
невыполненное задание).
2. Если нет противопоставления (непрочитанная книга; 
неизданная рукопись).
3. С наречиями меры и степени очень, крайне, абсолютно, 
почти, совсем, чрезвычайно, совершенно, весьма (крайне 
необдуманное решение; почти ненарушенный порядок).
4. Если причастие образовано от глагола с приставкой недо- 
(недопонятый, недомытый).
Раздельно:
1.Если есть зависимое слово (не написанное (как?) вовремя 
сочинение; не пришедший (когда?) сегодня ученик).
2. Если имеется противопоставление (не придуманный, а 
реальный сюжет).
3. Если причастие имеет краткую форму (история не 
выдумана, книга не прочитана).



Только раздельно!
Существует несколько ситуаций, в которых возможно 
только раздельное написание не с разными частями 
речи. Некоторые из них являются своеобразными 
правилами .
1.Со словами, которые пишутся через дефис (не по-
товарищески, не юго-восточный).
2. С прилагательными в сравнительной степени (не 
лучше, не хуже).
3. С относительными, притяжательными 
прилагательными, а также прилагательными вкуса и 
цвета (не зимний; не мамин; не чёрный).
4. С числительными (не один, не второй).
5. С глаголами (не пошёл, не смог).
6. С деепричастиями (не умея, не думая).
7. Со служебными словами: предлогами и частицами 
(не только, не с ним, не из-за него).



Местоимения

Если есть предлог – пишется раздельно (не с 
кем), если же его нет – слитно (некогда).



Недо- и не до

Приставка недо- обозначает законченное 
действие, результат которого не соответствует 
норме (некоторые лингвисты говорят, что любое 
слово с этой приставкой обозначает что-то 
плохое): недоедать (есть мало), недооценивать 
(недостаточно высоко ценить), недоговаривать 
(скрывать правду).
В свою очередь, частица и приставка 
характеризуют прерванное действие: не доесть (не 
успеть закончить трапезу), не договорить (не 
закончить речь), не доплыть (не закончить 
плавание).



Не против ни- 

Частица не употребляется для:
1.Выражения отрицания (не понял, не мой).
2. Под ударением в местоимениях (нѐкому, 
нѐкогда).
Тогда как частица ни:
1.Усиливает отрицание (не было видно ни света, 
ни дома).
2. Употребляется не под ударением в 
местоимениях (никтó, никогдá).
3. Используется в сложноподчинённых 
предложениях для усиления утверждения (куда 
бы мы ни поехали, нас везде встречали радостно).


